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24 DE NOVIEMBRE 2022 
PRIMERAS PLANAS 

 

Se aferra Morena en golpear al INE  

 

Morena ya tiene listo el acarreo a la marcha  

 

Usa el INE 78 mil mdp en servicios personales en 9 años  

 “Exitosos cambios en la política poblacional del país en medio siglo”  

 Diputados dan por muerta la reforma al INE  

 Lozoya pierde 3 testigos; se aleja acuerdo con FGR  

 

Delinean candidatos al Cinvestav sus propuestas sobre ciencia y 
desarrollo 

 

 FGR investiga amenaza de muerte contra AMLO  

 

En riesgo, 42% del PIB agroalimentario  

 

Petróleo cae hasta 12% en noviembre por política china contra el 
Covid-19 

 

 
Reforma Electoral: Presenta proyecto Morena que plantea  
“suprimir” al INE 

 

 Costean pensiones con dinero del BID  

 Corrupción e injusticia, los enemigos: SEMAR  

 Presenta Morena copia del plan de AMLO con INE  

 El termómetro social de UBER  

 Ahora sí, Sheinbaum se destapa… y anuncia boda  

 Inbursa, de Slim, se baja de la adquisición de Banamex  

 Reabrirán juicio político contra Gertz Manero y Lorenzo Córdova  

 Dos décadas de Campus  

https://www.google.com.mx/imgres?imgurl&imgrefurl=http%3A%2F%2Fruedadelafortuna.com.mx%2Fhistoria-economica-de-los-medios-nva%2Fcronologia-de-los-medios-impresos-1960-1999%2F&h=0&w=0&tbnid=AbBCUQgDDC5GzM&zoom=1&tbnh=70&tbnw=458&docid=0XFypNPF4f6Q7M&tbm=isch&ei=zVJBVL3oOcL0oASw34GgBg&ved=0CAcQsCUoAQ
http://www.razon.com.mx/
http://www.unomasunomx.com/
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EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 
RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE 
MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

   INFORMACIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 Suspende IPN programa piloto de retiro ante el descontento generado (La 
Jornada, p. 16) 

 Protesta la UdeG por recorte presupuestal de $37 millones en madruguete 
legislativo (La Jornada, p. 34) 

 Ciudadanos reportan anomalías en marcha de UdeG (La Crónica, p. 10) 
 “La UAM somos todos y es una sola”: José Antonio de los Reyes Heredia 

(Milenio, p. 3-Campus) 
 Refuerzan lazos universidades públicas en la UABC (Milenio, p. 3-Campus) 
 Reconoce Sociedad Mexicana de Inteligencia Artificial a catedrático de la 

UAEMéx (Milenio, p. 4-Campus) 
 Mantiene UAEMéx estándares internacionales de calidad administrativa 

(Milenio, p. 4-Campus) 
 La UAS da continuidad al proyecto de mejora de la Reserva Ecológica 

(Milenio, p. 5-Campus) 
 Chocan por presupuesto (Excelsior, p. 2) 
 No existe una política pública desde el gobierno federal para la educación 

superior: Raúl Arias Lovillo (Milenio, p. 2-Campus) 
 Delinean candidatos al Cinvestav sus propuestas sobre ciencia y desarrollo 

(La Crónica, p. PP y 22) 
 “Hay que revisar y actualizar los programas de posgrado” (La Crónica, p. 20) 
 Se debe reducir la diferencia de género en el Cinvestav (La Crónica, p. 21) 
 La ciencia puede contribuir a enfrentar los grandes desafíos de la sociedad: 

Christian Sohlenkamp (Milenio, p. 2-Campus) 
 Celebra la Anuies su VIII Conferencia Internacional en la UASLP (Milenio, p. 16-

Campus) 
 

SEP 
 

 En Iztapalapa, SEP entrega apoyos a escuelas de nivel básico y medio 
superior (Milenio.com) 

 “Fundamental apoyar el aspecto físico de las escuelas para que estudiantes 
se motiven a acudir”: SEP (Once noticias.digital) 

 Cambia criterios de evaluación para alumnos de primaria y secundaria 
(Máspormás, p. 2) 
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SECTOR EDUCATIVO 
 

 Choca transporte escolar en Iztapalapa (La Jornada, p. 36) 
 Mejoradu llama no estigmatizar a alumnos (Excelsior, p. 18) 
 Funcionarios de CDMX celebran que beca universal será derecho 

constitucional (La Crónica, p. 14) 
 Guerrero apuesta a la educación (La Razón, p. 11) 

 
NORMALES 

 
 Fin a la anarquía (Reporte índigo, p. 3) 

 
MAGISTERIO 

 
 Madruguete de la CNTE en el Zócalo (El Independiente, p. 12) 
 Maestros no caerán en confrontación (Excélsior, p. 8) 
 Teme CNTE desalojo (Reforma, p. 12) 
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Protesta la UdeG por recorte presupuestal de $37 millones en madruguete 
legislativo 

 
Juan Carlos G. Partida 
Corresponsal 
 
Guadalajara, Jal., Miles de personas, encabezadas por las autoridades de la Universidad 
de Guadalajara, marcharon ayer en el centro de la capital jalisciense para exigir que 
sean autorizados más recursos públicos para dicha casa de estudios; sin embargo, en 
un albazo, la noche del martes el Congreso local aprobó el presupuesto de egresos 
2023 con un recorte para la UdeG. 
 
Las cifras de la cantidad de asistentes a la movilización fueron muy dispares; de 
acuerdo con la UdeG había 150 mil manifestantes y según el gobierno del estado, eran 
38 mil. Lo cierto es que la gente cubrió las plazas de la Liberación, de armas, de 
Guadalajara y de la Rotonda de los Jaliscienses Ilustres. 
 
La víspera, pese a tener como límite hasta el 15 de diciembre para votar el proyecto de 
presupuesto 2023, el Congreso estatal fue convocado sin aviso a una sesión 
extraordinaria para tal efecto. 
 
Con 29 votos a favor, de las bancadas de Movimiento Ciudadano (mayoría), Morena, así 
como del Partido Acción Nacional, y dos en contra, del partido local Hagamos, fue 
avalada la distribución de 158 mil 860 millones de pesos para el año entrante; los 
legisladores del Partido Revolucionario Institucional, ante la premura, decidieron no 
participar en la sesión. 
 
Los miembros del partido Hagamos, Mara Robles y Enrique Velázquez, señalaron que 
fue evidente que el gobernador emecista Enrique Alfaro ordenó votar la iniciativa el 
martes para dejar sin sustento las demandas universitarias que se plantearon en la 
marcha de este miércoles. 
 
En el presupuesto aprobado no se incluyeron los más de mil 100 millones de pesos 
adicionales que la UdeG pidió para 2023 (su presupuesto será de 14 mil millones), sino 
que además se le recortaron a la institución 37 millones de pesos porque, según la 
fracción de MC, esa cantidad es la que ha gastado la universidad en casi 200 marchas 
este año a fin de solicitar más recursos. 
 
El martes los diputados, asustados, se apresuraron para hacer el madruguete más 
ridículo en la historia de Jalisco, al aprobar el presupuesto más bajo de la historia para 
la UdeG, reprochó ayer el rector Ricardo Villanueva. 
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En tanto, los universitarios acusaron que hubo un boicoteo de las autoridades estatales 
para impedir la presencia de más personas en la protesta; indicaron que se pidió a 
transportistas foráneos evitar viajes para traer a Guadalajara más participantes. 
 
Los inconformes aseguraron que las rutas normales del transporte público en la ciudad 
disminuyeron su frecuencia y las tres líneas del tren ligero presentaron fallas poco 
tiempo antes de la caminata. 
 
El mandatario estatal emecista, declarado ayer por los estudiantes persona no grata en 
las instalaciones de la UdeG, manifestó que no quería usar palabras fuertes porque 
anda en plan tranquilo; no obstante, afirmó que al ex rector Raúl Padilla, quien 
encabeza el grupo político que controla la universidad desde 1989, se le acabó el veinte 
y no seguirá mangoneando este estado. 
 
Alfaro y Padilla fueron socios políticos en las campañas de 2018, tanto para apoyar la 
candidatura del primero a la gubernatura, como al panista Ricardo Anaya en la elección 
por la Presidencia de la República, pero el año pasado comenzó un distanciamiento 
entre ambos, a partir que Alfaro decidió retirar 140 millones de pesos etiquetados para 
el Museo de Ciencias de la UdeG. 
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“La UAM somos todos y es una sola”: José Antonio de los Reyes Heredia 
 

“La UAM es su gente, la UAM somos todos y es una sola, aseguró José Antonio De los 
Reyes Heredia, rector general de esta casa de estudios, en la entrega de 
reconocimientos 2022 a las y los trabajadores de la Unidad Xochimilco de la Casa 
abierta al tiempo que cumplieron 45, 40, 35, 30, 25, 20,15 y diez años de servicio. 
 
El rector De los Reyes Heredia celebró que la ceremonia pudiera realizarse de manera 
presencial, lo cual indica que la comunidad ha sabido adaptarse con responsabilidad y 
empatía a un escenario complejo. 
 
”Esto hace aún más especial esta reunión en la Unidad Xochimilco, pues el 
reconocimiento institucional a todas y a todos los trabajadores universitarios, hace 
explícita la pertinencia a este proyecto social llamado Universidad Autónoma 
Metropolitana”. 
 
En su intervención, felicitó a las 397 personas cuyas labores, académicas o 
administrativas, han sido fundamentales para construir la identidad de dicha sede y 
propiciar el desarrollo de la Casa abierta al tiempo en su conjunto. 
 
“El compromiso y el trabajo universitario –de todas y de todos ustedes– nos permite, 
como comunidad, aprender de la experiencia acumulada para afrontar, con solidaridad 
y resiliencia, los tiempos que corren, de cara a nuestros primeros 50 años de historia”. 
 
Esta jornada de celebración, da testimonio de una universidad con las puertas abiertas, 
con una responsabilidad educativa viva, y que sostiene su promesa social de ciencia y 
cultura, expresó. 
 
Francisco Javier Soria López, rector de la Unidad Xochimilco, agradeció el compromiso 
que todos demuestran con la Institución, en especial durante la pandemia, e invitó a los 
galardonados a continuar con el mismo impulso que permite a la UAM ser una gran 
comunidad. 
 
Participación creativa 
Angélica Buendía Espinosa, secretaria de ese campus, indicó que la UAM es una de las 
universidades públicas más importantes del país que se construye día a día con la labor 
de cada uno de sus integrantes. 
 
En la ceremonia, realizada en el Centro Cultural UAM Xochimilco, también estuvieron 
presentes Norma Rondero López, secretaria general de la UAM; María Dolly Espínola 
Frausto, el arquitecto Francisco Haroldo Alfaro Salazar y Luis Amado Ayala Pérez,  
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directora y directores de las divisiones de Ciencias Sociales y Humanidades (DCSH), 
Ciencias y Artes para el Diseño (DCyAD) y Ciencias Biológicas y de la Salud (DCBS), en 
cada caso. 
 
Alfaro Salazar recordó a los miembros de la comunidad que fallecieron y a quienes 
recientemente se jubilaron, mientras que el doctor Ayala Pérez mencionó que el 
profesorado es un claro ejemplo de esfuerzo para afrontar el desafío de la enseñanza. 
 
Espínola Frausto destacó que estos encuentros son fundamentales para la 
reconstrucción de los vínculos comunitarios dentro de una Institución tan generosa 
como la Casa abierta al tiempo y el doctor José Antonio Rosique Cañas dirigió un 
mensaje en representación de las y los docentes homenajeados. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

                                                    
 

 
                                                    

  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 
24/11/2022 1 3 
 

Refuerzan lazos universidades públicas en la UABC 
 

Cerca de 30 universidades públicas de México se reunieron en la Universidad 
Autónoma de Baja California (UABC), para celebrar la LVII Asamblea General Ordinaria 
de la Asociación Mexicana de Órganos de Control y Vigilancia en Instituciones de 
Educación Superior, A.C. (AMOCVIES) y del XIV Seminario de la Red Jurídica de 
Universidades Públicas (REJUP). 
 
Bajo el lema “Los órganos internos de control y las oficinas de la abogacía general: una 
vinculación institucional necesaria”, se realizarán diversas actividades en las que 
participan los titulares de los órganos de control, vigilancia y jurídicos de las 
instituciones participantes. Entre los temas a tratar en estos eventos se encuentran 
autonomía universitaria, violencia de género, reforma educativa, gratuidad, 
obligatoriedad, prácticas antisoborno, responsabilidad administrativa, ley orgánica de 
universidades públicas, entre otros. 
 
En la ceremonia de bienvenida, el rector de la UABC, Daniel Octavio Valdez Delgadillo, 
externó que para esta casa de estudios es un honor ser repositorio de un programa de 
contenido de alta calidad, interés y pertinencia, pues los tópicos que se abordarán son 
vitales para el adecuado manejo de las instituciones públicas de educación superior. 
 
Agregó que, para cumplir con la alta responsabilidad de ofrecer una educación 
superior de calidad, las universidades públicas requieren la garantía de una vida interna 
ordenada y en permanente apego a las normas que las rigen. “De igual manera, al 
recibir recursos públicos se debe garantizar que sean ejercidos con absoluta 
responsabilidad, siempre dentro del ejercicio de la autonomía”, puntualizó. 
 
Línea de defensa de la autonomía 
 
Se contó con la presencia del secretario de gobierno del Estado de Baja California, 
Catalino Zavala Márquez, quien señaló que la UABC, en el marco de estos eventos, es 
un espacio de encuentro de expresiones con conciencia libre y con talento de todo el 
país. Sobre la autonomía universitaria, indicó que es un tema respetado por el Gobierno 
del Estado, el cual busca que se den las mejores prácticas en beneficio de las propias 
instituciones y de la sociedad. 
 
Alfredo Nájar Fuentes, presidente del Consejo Directivo de la AMOCVIES, destacó la 
importancia de la vinculación con las instituciones afines, por lo que celebró que se dé 
de la mejor manera, como lo representa este evento donde se desarrollarán algunas 
actividades técnicas en conjunto con las áreas jurídicas, además de que se fortalecerán 
los vínculos con las áreas de control y vigilancia. 
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Por su parte, René Javier Soto Cavazos, coordinador de la REJUP, también enfatizó 
sobre la vinculación necesaria ya que las dos áreas congregadas son las que ocupan la 
primera línea de defensa de la autonomía universitaria. 
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Reconoce Sociedad Mexicana de Inteligencia Artificial a catedrático de la UAEMéx 
 

La Sociedad Mexicana de Inteligencia Artificial (SMIA) reconoció con el Premio “José 
Negrete” al catedrático del Centro Universitario Valle de México de la Universidad 
Autónoma del Estado de México (UAEMéx), Luis Martín Sánchez Adame. 
 
El Premio “José Negrete” a las Mejores Tesis de Maestría y Doctorado desarrolladas en 
algún campo de la inteligencia artificial es entregado por la SMIA de manera anual, en 
el marco del Mexican International Congress of Artificial Intelligence (MICAI), el evento 
más importante del país en esta disciplina del conocimiento y en el que participan 
investigadores de todo el mundo. 
 
Por su contribución al desarrollo en el campo de la inteligencia artificial, el académico 
universitario, de 31 años de edad y quién recientemente ingresó al Sistema Nacional de 
Investigadores (SNI), fue distinguido con el primer lugar en la categoría de tesis 
doctoral. 
El académico de este campus de la Autónoma mexiquense ubicado en el municipio de 
Atizapán de Zaragoza precisó que su trabajo aborda la experiencia de usuario 
anticipada, que se refiere a cuáles son los sentimientos, creencias y prejuicios que 
tienen las personas antes de usar alguna aplicación computacional y cómo ello afecta 
su experiencia como usuarios. 
 
“Todos usamos computadoras y dispositivos electrónicos, pero no todos somos 
especialistas en computación , ingenieros en computación, en sistemas, en informática 
o electrónica; sin embargo, todos las utilizamos gracias a las investigaciones que se 
hacen en el campo de la experiencia de usuario-inteligencia artificial, que es una rama 
de la computación que se llama interacción humano computadora y que justamente, 
trata de mediar las interacciones, que sean mucho más fáciles para cualquier tipo de 
usuario, sin importar si es especialista o no en computación”, dijo. 
 
Mi tesis, precisó el egresado del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados del 
Instituto Politécnico Nacional, abarca precisamente este tipo de temas, cuáles son las 
ideas preconcebidas que tienen los usuarios y cómo ello afecta la experiencia que 
tienen una vez que utilizan las aplicaciones. 
 
Sobre la consecución de este reconocimiento, el joven investigador expresó su 
satisfacción al haberlo logrado como fruto de bastantes años de trabajo, de toda su 
carrera doctoral. Agradeció a sus asesoras, Sonia Mendoza y Beatriz González, quienes 
lo apoyaron durante toda su trayectoria académica e inculcaron rigurosidad y 
dedicación para obtener buenos resultados. 
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En la UAEMéx, aseveró, son sumamente gentiles y profesionales. Estoy muy a gusto y 
quisiera continuar desarrollando mi carrera profesional y académica. “Tengo como 
objetivo obtener una plaza de profesor-investigador, lo que me permitiría continuar 
dando clases, entusiasmando a los jóvenes en los temas que me apasionan, 
introducirlos en la investigación y seguir publicando en revistas y conferencias del más 
alto nivel”, dijo. 
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Mantiene UAEMéx estándares internacionales de calidad administrativa 
 

La Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) recibió, a través del rector 
Carlos Eduardo Barrera Díaz, el Certificado al Sistema de Gestión de la Calidad de la 
UAEMéx en la Norma ISO 9001:2015, por mantener estándares internacionales en la 
calidad de sus acciones y servicios, reconocimiento que otorgó el organismo 
certificador American Trust Register, S.C. 
 
El alcance de la certificación se registra en 17 procesos clave que desarrolla la 
institución como estudios de nivel medio superior, servicios bibliotecarios, prácticas y 
laboratorios a nivel medio superior, prácticas en laboratorio, automatización y control, 
la administración de acciones académicas para la formación del docente, la tutoría 
académica y la supervisión de las instituciones incorporadas. 
 
También en los proyectos de investigación, la creación de programas de estudios 
superiores avanzados, talleres culturales en los espacios académicos y universitarios, los 
procesos institucionales para el otorgamiento de becas, la liberación de servicio social, 
el modelo de atención empresarial de la UAEMéx, gestión de prácticas y estancias 
profesionales, administración de personal universitario, adquisiciones y tecnologías de 
la información y comunicación. 
 
La norma internacional ISO 9001 es una regla que estandariza el sistema de control de 
las organizaciones y se refiere al rubro de gestión. Su última versión, publicada en 2015, 
es una actualización en la que participan más de 90 países. 
 
En el Auditorio “Ing. José Yurrieta Valdés” del Edificio Administrativo, Barrera Díaz, 
acompañado de la secretaria de Administración de la UAEMéx, Eréndira Fierro Moreno, 
y el director general del organismo certificador American Trust Register S.C., Óscar 
López Batista, hizo entrega representativa de certificados del Sistema de la Gestión de 
la Calidad a las secretarías de Docencia, Administración, Investigación y Estudios 
Avanzados, Difusión Cultural y Extensión y Vinculación de esta casa de estudios. 
 
Asimismo, entregó Manuales de Organización a siete de 22 espacios universitarios, 
constancia de participación a auditores de gestión de la calidad y a quienes 
participaron en los diplomados en “Cultura de Calidad” y “Satisfacción Laboral”; se 
premió a los ganadores del Concurso “Círculos de Calidad 2022” y se otorgaron 
reconocimientos a los representantes del comité evaluador de esta última 
convocatoria. 
 
Al respecto, la secretaria de Administración de la UAEMéx, Eréndira Fierro Moreno, 
expresó que la certificación reitera la firme convicción de la importancia que tiene para  
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la Autónoma mexiquense fomentar y acrecentar la cultura de la calidad, así como de la 
meta que persigue la institución al mejorar la capacidad para poder proveer los 
servicios universitarios, garantizar la satisfacción de los usuarios y búsqueda de la 
mejora continua de los procesos que se realizan dentro de la Máxima Casa de Estudios 
mexiquense. 
 
“Todo lo que hemos vivido en esta ceremonia es parte significativa de esta búsqueda 
constante por brindar mejores servicios. Nos debemos a la comunidad universitaria”, 
afirmó. 
 
En tanto, López Batista indicó que las certificaciones dan fe ante todo el mundo del 
compromiso con la calidad y el servicio a la sociedad que otorga la UAEMéx. 
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La UAS da continuidad al proyecto de mejora de la Reserva Ecológica 
 

Para dar continuidad al proyecto de mejora de la Reserva Ecológica Mundo Natural de 
la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) en Cosalá, que incluye la propuesta de 
instalación de un nuevo observatorio y planetario astronómico, el rector Jesús 
Madueña Molina, sostuvo reunión de trabajo con directores de diversas facultades y 
colaboradores. 
 
El rector vía Zoom y el grupo interdisciplinario encabezado por el director general de 
Comunicación Social, Arnoldo Valle Leyva, llevaron a cabo este encuentro en el Centro 
de Convenciones de la Reserva con la participación del el director de comunicación 
socialdirector general de Kosmos Scientific de México, ingeniero José E. García Batarse 
y del director de Distribución Topográfica de México (DTM), ingeniero Roberto 
Munguía. 
 
“Lo que estamos haciendo en la Reserva es una inversión porque es un área de 
fortalecimiento para nuestras unidades académicas (…) es un área académica que 
queremos que se muestre a la gente y que venga a aprovechar la belleza y el contacto 
con la naturaleza”, expresó el rector. 
 
Indicó que el tema académico es muy importante, así como el de turismo sin la 
intención de hacer de ese lugar un negocio, sino que les sirva a los universitarios y a los 
sinaloenses. 
“Tengo mucho interés en el planetario y en el telescopio para el público, que realmente 
enamore a la gente para ver los astros y el cielo (…) por eso necesitamos hacer 
promoción en las escuelas, que niños de primaria, de secundaria y preparatoria se 
enamoren de lo que tenemos allá”, expresó. 
 
Los directores de las facultades de Ciencias de la Tierra y el Espacio (FACITE), de 
Biología, Turismo y de Contaduría y Administración (FCA), expusieron el trabajo que 
han realizado para detectar las necesidades de la Reserva y cómo solventarlas, los 
servicios que se brindan en ella y los que pudieran ofrecerse para consolidar las 
actividades académicas que se realizan, mientras que la Dirección General de 
Comunicación Social detalló la difusión que ya se hace de este espacio y la propuesta 
de una página que lo muestra al público en general como un polo turístico y de 
desarrollo económico y social. 
 
Previo a la reunión, se realizó un recorrido por algunos puntos del lugar para detectar el 
mejor espacio donde se ubicaría el nuevo Observatorio y Planetario que contaría con 
un telescopio que pueda ser usado por los visitantes. 
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Se acordó que posteriormente se presentará una propuesta técnica y económica de 
este proyecto; de igual forma se habló de explorar diversas posibilidades de 
financiamiento. 
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No existe una política pública desde el gobierno federal para la educación superior: 
Raúl Arias Lovillo 
 
Por Carlos Reyes 

 
La educación superior en México enfrenta un panorama muy complejo. Frente a los 
grandes retos que enfrenta a nivel internacional, en aspectos como la calidad 
académica y la equidad, por citar algunos, hay una ausencia de política pública desde 
el gobierno federal. 
 
Así lo percibe Raúl Arias Lovillo, ex rector de la Universidad Veracruzana, a la que dirigió 
durante dos periodos y a quien le tocó instalar, en 1997, la primera Junta de Gobierno 
de esa institución. 
 
En entrevista con Campus, plantea que las instituciones de educación superior han 
dejado de hacer su labor también en este contexto, sobre todo porque carecen de un 
liderazgo. 
 
Falta mayor impulso 
Para el ex rector de la UV, quien forma parte del Observatorio Ciudadano Integral de 
Xalapa, en el estado de Veracruz, si bien el actual gobierno no tiene una política 
definida para apoyar a la educación superior del país, las universidades públicas 
también han dejado de aportar en este sentido. 
 
“Uno puede darse cuenta que hay un total desmantelamiento de todos los aspectos 
fundamentales, antes de este gobierno no quiere decir que todo estaba perfecto, había 
muchos programas que tendrían que haberse renovado, tendrían que observarse 
como nuevos referentes, en relación con las transformaciones que ha tenido la 
educación superior a nivel internacional. 
 
“Pero es indudable que, si ahora vemos los distintos temas, uno podría decir, donde 
uno puede mirar, hay una falta de direccionalidad, una política pública desde el 
gobierno mexicano, por un lado”, sostiene. 
 
“Pero también observo”, agrega el ex rector de la UV, “que el conjunto de las 
universidades, al menos las más importantes, las que han sido referentes, están 
paralizadas, en todo sentido, la misma Anuies no la veo liderando, como en otros años, 
un proyecto de educación superior que permita orientar a las instituciones de 
educación superior en todo este proceso”. 
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En ese sentido, dice, ni las universidades públicas ni las autoridades han hecho 
esfuerzos comprometidos con sopesar el atraso generado por la emergencia sanitaria. 
 
“No hay un programa que pueda dar cuenta de las transformaciones que se han tenido 
en el mundo de la digitalización, no hay un programa que permita valorar la urgencia 
que requieren como la calidad educativa, la transición, de una vez por todas, a una 
educación híbrida, a la cual tuvimos que entrar de manera forzada por la pandemia, 
cuando desde hace aproximadamente poco más de 12 años ya se nos anticipaba, desde 
la Unesco, que la humanidad se estaba transformando con la utilización de 
herramientas digitales”, cuestiona. 
 
Reposicionar esfuerzos 
Al hablar sobre el resto de problemas que no han sido resueltos, Arias Lovillo, quien fue 
presidente de la Organización Universitaria Interamericana (OUI), apunta que tampoco 
existe un programa consolidado para actualización y renovación de la planta docente 
de las universidades públicas del país. 
 
“También tiene que ver con mejorar las condiciones de investigación científica, 
tecnológica y humanística de las universidades, en fin, donde quiera que uno quiera 
voltear encuentra el atraso, el desorden, y la falta de coordinación”, argumenta. 
 
“Hay universidades que se están esforzando por salir adelante, puedo citar el caso de la 
Universidad Autónoma de San Luis Potosí, la Universidad de Guadalajara, la 
Universidad Autónoma de Nuevo León, en algún sentido, la UNAM, pero creo, dos o tres 
más, pero el resto de las universidades no han tenido una respuesta a los retos que está 
planteando la coyuntura. 
 
“En un principio, es responsabilidad de cada institución, en segundo lugar, es 
indudable que el gobierno tiene una enorme responsabilidad, porque si el gobierno 
abandona, como lo ha hecho completamente, sin visión, con una pobreza extrema al 
darle la importancia que tiene no solamente la educación superior, sino todo 
conocimiento que se genera, ahí encontramos una enorme responsabilidad”, apunta el 
ex rector de la UV. 
 
Por ello, subraya, “la Anuies en otros años ejercía un notable liderazgo para plantear 
una estrategia en la búsqueda de recursos extraordinarios, que hoy están 
desapareciendo”. 
 
Con respecto a la falta de recursos, que en los últimos años se han agudizado de 
manera considerable, Arias Lovillo dice que las exigencias son mayores y no se ha 
respondido con un financiamiento a la altura. 
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“Tenemos enfrente una enorme transformación que se está gestando a nivel 
internacional en las mejores universidades del mundo, y esa exigencia creciente de 
recursos tiene una respuesta de verdad alarmante porque en lugar de elevar los 
montos de financiamiento para las universidades, nos encontramos con un proceso de 
recorte año con año. 
 
“Que no se piense que lo vamos a resolver con las llamadas Universidades del Bienestar 
que, con todo respeto, como también dicen, no sirven absolutamente para nada, el que 
apoye un proyecto de esta índole, es que no conoce absolutamente nada de lo que 
significa una universidad y lo que requiere para generar conocimiento y una educación 
de calidad”, finaliza. 
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La ciencia puede contribuir a enfrentar los grandes desafíos de la sociedad: 
Christian Sohlenkamp 

 
Por Carlos Reyes 

 
La ciencia juega un papel central dentro de la sociedad porque representa uno de los 
ejes que puede ayudar en la resolución de los grandes problemas de la sociedad. 
 
Sin embargo, se trata de un elemento que, por sí solo, no puede enfrentar los grandes 
retos que a nivel mundial aparecen en el futuro inmediato. 
 
Así lo asume Cristian Sohlenkamp, Director del Centro de Ciencias Genómicas de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), con sede en la ciudad de 
Cuernavaca, en Morelos. 
 
Sohlenkamp fue designado en el cargo en marzo de 2021, y desde entonces ha trazado 
una línea de trabajo de alta calidad académica, como él mismo lo definió en su 
momento. 
 
Para este investigador, quien cursó sus estudios de doctorado en el Max Planck 
Institute of Molecular Plant Physiology en Golm, Alemania, la ciencia, en sí misma, no es 
la panacea a los problemas que afectan a una comunidad. 
 
Se trata de uno de los tantos factores que deben interactuar y complementarse para 
lograr, efectivamente, un resultado que avance en la generación del conocimiento de 
una manera más eficaz. 
 
En entrevista con Campus, Sohlenkamp que la ciencia también puede contribuir a 
mejorar la calidad de vida, pero no se le debe cuestionar ni descalificar porque este y 
otros asuntos no hayan sido resueltos. 
 
El mejor camino 
A decir de Cristian Sohlenkamp, una de las principales aportaciones que debe tener la 
ciencia en el país es la oportunidad que tiene de ser una de las mejores alternativas 
para acceder al conocimiento. 
 
“La ciencia es una vía muy importante del acceso al conocimiento y tiene un papel 
fundamental del cual se beneficia el conjunto de la sociedad porque genera nuevos 
conocimientos, mejora la educación y aumenta la calidad de vida”, dice. 
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Asimismo, apunta el especialista, quien se incorporó al Centro de Ciencias Genómicas 
en 2002, y en cual es investigador Titular B de Tiemplo Completo, la ciencia ayuda a 
“responder a las necesidades de la sociedad y a los desafíos mundiales”. 
 
Sabe que la ciencia es fundamental, aunque hace falta impulsarla y difundirla entre las 
nuevas generaciones para que éstas sean conscientes del potencial que tiene. 
 
El investigador, reconoce que ha faltado un mayor impulso al desarrollo de las ciencias 
y la investigación entre los niños y jóvenes. 
 
“Creo que es un área de oportunidad de fomentar el interés en la ciencia entre niños y 
jóvenes, pero al cual durante décadas no se le ha dado suficiente importancia”, señala. 
 
Y es que si bien, “hay más jóvenes que estudian carreras científicas, es probable que se 
beneficie el conjunto de la sociedad porque se generan nuevos conocimientos, se 
mejora la educación y se aumenta la calidad de vida”, añade el director del Centro de 
Ciencias Genómicas de la UNAM. 
 
Sin embargo, plantea, se requiere que la población y las nuevas generaciones 
“entiendan las necesidades de la ciencia”. 
 
Se trata, comenta el investigador, quien cumple su segundo periodo al frente de este 
centro, de que “las personas tengan información suficiente para tomar decisiones 
razonadas en sus vidas”. 
 
Solo un factor 
Al hablar de la ciencia como una palanca para contribuir a resolver problemas tan 
prioritarios en una sociedad, como la desigualdad, la pobreza y otros rezagos sociales, 
Cristian Sohlenkamp, está convencido de su gran utilidad. 
 
Pero, advierte, que por sí sola no puede resolverlos, ya que depende también de otros 
factores como la toma de decisiones a nivel de políticas públicas. 
 
“La ciencia puede claramente contribuir a resolver estos problemas, pero solamente 
será un factor”, puntualiza el investigador, quien cuenta con una labor que está incluida 
en 43 artículos internacionales publicados en revistas de alta calidad. 
 
Por eso, comenta que la ciencia no puede ser cuestionada por el solo hecho de no 
solventar estas problemáticas, como injustamente se ha querido ver de manera 
simplista. 
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“No se vale descalificar a la ciencia, porque durante décadas no se han resuelto estos 
problemas por parte de la política. Hay que buscar soluciones desde la política y ahora 
sí, la ciencia puede apoyar en formular estas soluciones”, subraya. 
 
Y es que, dice el director del Centro de Ciencias Genómicas de la UNAM, que este año 
cumplió 41 años de actividades ininterrumpidas, cuando se trata de personajes que 
entienden de ciencia, se tienen mejores resultados. 
 
“Políticos educados en temas de ciencias pueden responder mejor a los desafíos de la 
sociedad y del medio ambiente”, enfatiza. 
 
Con respecto al papel de la educación superior para alcanzar un mayor desarrollo 
económico en el país, considera que esta tampoco entregará buenos resultados 
cuando no es soportada por otros factores que deben irse construyendo a corto y 
mediano plazo. 
 
“La educación superior es una palanca para alcanzar un mayor desarrollo económico, 
pero por si sola no es suficiente. Si más y más personas estudian no hay ningún 
automatismo que lleve al mayor desarrollo económico”, dice el investigador. 
 
“También”, agrega Cristian Sohlenkamp, hay que trabajar otras áreas, por ejemplo, hay 
que fomentar un espíritu de emprendedor en la población para convertir ideas en 
aplicaciones y fundar negocios”. 
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Celebra la Anuies su VIII Conferencia Internacional en la UASLP 
 

Con el objetivo de crear sinergias y alianzas de colaboración para el desarrollo de la 
educación superior en México, se celebró en la Universidad Autónoma de San Luis 
Potosí la VIII Conferencia Internacional Anuies 2022, con el tema «Autonomía y 
responsabilidad social en las instituciones de educación superior». 
 
A lo largo de su historia, la Asociación ha promovido iniciativas de ley en materia de 
educación en general, y de educación superior en particular. Siempre ha sido una 
aspiración y demanda de la Anuies tener un sistema de educación superior que 
fomente, en cada momento histórico, la equidad, la igualdad y la inclusión de los 
jóvenes en el entendido de que, este tipo educativo, permite su movilidad 
socioeconómica y a su vez, a través de las funciones sustantivas de las instituciones, se 
constituye en uno de los pilares del desarrollo del país. 
 
Destacó que la asociación ha promovido iniciativas de ley en materia de educación en 
general, y de educación superior en particular. Así, siempre ha sido una aspiración y 
demanda de la Anuies tener un sistema de educación superior que fomente, en cada 
momento histórico, la equidad, la igualdad y la inclusión de los jóvenes en el entendido 
de que, este tipo educativo, permite su movilidad socioeconómica y a su vez, a través 
de las funciones sustantivas de las instituciones, se constituye en uno de los pilares del 
desarrollo del país. 
 
Así lo aseguró durante su mensaje Jaime Valls Esponda, secretario general ejecutivo de 
la Anuies, con la participación del subsecretario de Educación Superior, Luciano 
Concheiro Bórquez, quien inauguró la Conferencia a nombre de la titular de la SEP, 
Leticia Ramírez Amaya, la presencia de Alejandro Zermeño, rector de la UASLP y de 
Juan Carlos Torres Cedillo, secretario de Educación del Estado, en representación 
delgGobernador de San Luis Potosí, José Ricardo Gallardo. 
 
Señaló que de manera muy importante, en el artículo 2 quedó establecido con 
precisión que las universidades autónomas por ley: contarán con todas las facultades y 
garantías institucionales que se establecen en la fracción VII del artículo 3º de la 
Constitución y se regirán por sus respectivas leyes orgánicas, la normatividad que 
deriva de éstas y, en lo que resulte compatible, por las disposiciones de esta Ley. 
 
Valls Esponda aseguró que para seguir avanzando en la construcción de un sistema de 
educación superior que responda a las exigencias de la sociedad e impulse el progreso 
económico y social de México, tenemos una asociación fuerte, cohesionada y con un 
claro compromiso de afrontar las dificultades. 
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Distinción a la excelencia 
Asimismo, en el marco de la Conferencia se entregó el Premio Anuies 2022 en cuatro 
diferentes categorías, en la que destaca el reconocimiento a la trayectoria profesional y 
desarrollo de la educación superior, otorgado al Dr. Enrique Semo Calev, investigador 
emérito de la Universidad Nacional Autónoma de México. 
 
Cabe destacar que durante el encuentro, la Asamblea General de la Anuies aprobó por 
unanimidad, el ingreso a la Asociación de cuatro instituciones de educación superior, 
por lo que este organismo ahora está integrado por 211 instituciones: la Universidad 
Tecnológica de Calvillo, Aguascalientes; el Centro de Investigación en Ciencias de 
Información Geoespacial; la Escuela Normal Superior Federalizada del Estado de 
Puebla y la Universidad Iberoamericana Puebla. 
 
Durante los ocho años que se ha llevado a cabo la Conferencia internacional Anuies, las 
instituciones asociadas han creado sinergias con universidades y asociaciones 
internacionales, mediante el intercambio de experiencias, acuerdos, planes y 
programas académicos, en temas prioritarios, con el objetivo de fortalecer el desarrollo 
educativo. 
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En Iztapalapa, SEP entrega apoyos a escuelas de nivel básico y medio superior 
 

La secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez Amaya, aseguró que no se busca 
que los alumnos estén en las escuelas para aumentar la matrícula, sino como una 
opción de vida para que estudien y estén en posibilidad de construir un mejor país.  
 
Al participar en la entrega de apoyos económicos a planteles de nivel básico y medio 
superior, como parte del programa 1,2,3 Iztapalapa Manos a la Obra por mi Escuela, la 
titular de la SEP dijo que uno de los objetivos prioritarios de la dependencia y del 
gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador es que todas las niñas, los 
niños, adolescentes y jóvenes estén en las escuelas, porque ahí aprenden, juegan, 
conviven, disfrutan y son felices.  
 
Acompañada por la alcaldesa de Iztapalapa, Clara Brugada Molina, y ante más de tres 
mil directoras, directores, docentes, madres y padres de familia de las escuelas 
beneficiadas, la titular de Educación comentó que para lograr esos objetivos es 
necesaria la participación de la gente desde las escuelas y comunidades.  
 
En un comunicado dijo que en el gobierno de la denominada Cuarta Transformación 
los recursos se manejan con honradez, sin corrupción y con transparencia, porque son 
de todos y se ve cómo se utilizan. Por eso se tiene confianza en los ciudadanos de 
Iztapalapa, de la ciudad, del país, y los apoyos llegan directamente la gente, sin 
intermediarios.  
 
Desde la Utopía Meyehualco, Ramírez Amaya reiteró que se tiene confianza en que las 
mamás, los papás y los maestros usarán de la mejor manera los recursos que recibirán 
para sus escuelas.  
 
Comentó que la buena coordinación que hay entre las autoridades locales, del 
gobierno de la ciudad y del gobierno federal permite que el presupuesto funcione y 
llegue con transparencia a los beneficiados.  
 
La secretaria de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación del gobierno de la Ciudad 
de México, Rosaura Ruiz Gutiérrez, dijo que no hay nada más importante que la 
educación, por eso es el centro de la política social que realiza el gobierno capitalino.  
 
La alcaldesa de Iztapalapa, Clara Brugada Molina, informó que para 2023, la alcaldía 
entregará más recursos económicos a las escuelas, por lo que los apoyos estarán 
garantizados en beneficio de las y los alumnos de Iztapalapa. Para el próximo año las 
escuelas de Educación Básica recibirán 200 mil pesos, y las de Educación Media 
Superior 250 mil.  

http://www.milenio.com/
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Explicó que los apoyos son para preescolar, primarias y secundarias, así como para 
planteles de nivel medio superior.  
 
Brugada Molina afirmó que es fundamental para la alcaldía tener escuelas dignas, de 
excelencia, porque también forman parte de las comunidades y son el segundo lugar 
más seguro después de los hogares. 
 
Durante el acto, 473 planteles de Educación Básica recibieron 150 mil pesos cada uno, 
con lo que la suma total ascendió a 70 millones 950 mil pesos. Por lo que se refiere a 
Educación Media Superior, 23 planteles recibieron recursos por 200 mil pesos de 
manera individual. 
 

https://www.milenio.com/politica/comunidad/sep-entrega-apoyos-economicos-
escuelas-iztapalapa 
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“Fundamental apoyar el aspecto físico de las escuelas para que estudiantes se 
motiven a acudir”: SEP 

 
Al participar en la entrega de apoyos económicos a planteles de nivel básico y medio 
superior, como parte del programa 1,2,3 Iztapalapa Manos a la Obra por mi Escuela, la 
titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Leticia Ramírez Amaya, dijo que es 
fundamental apoyar el aspecto físico de las escuelas para que los estudiantes se 
motiven a acudir. 
 
“Queremos a las y los alumnos en las escuelas, no para aumentar la matrícula, sino 
como una opción de vida, para que estudien y estén en posibilidad de construir un 
mejor país”, afirmó la secretaria de Educación Pública. 
 
Uno de los objetivos prioritarios de la SEP y del Gobierno del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador es que todas las niñas, los niños, adolescentes y jóvenes estén en las 
escuelas, porque ahí aprenden, juegan, conviven, disfrutan y son felices, señaló. 
 
Acompañada por la alcaldesa de Iztapalapa, Clara Brugada Molina, y ante más de tres 
mil directoras, directores, docentes, madres y padres de familia de las escuelas 
beneficiadas, la titular de Educación comentó que para lograr esos objetivos es 
necesaria la participación de la gente desde las escuelas y comunidades. 

 
Ramírez Amaya garantizó que en el Gobierno de la Cuarta Transformación los recursos 
se manejan con honradez, sin corrupción y con transparencia, porque son de todos y se 
ve cómo se utilizan. Por eso se tiene confianza en los ciudadanos de Iztapalapa, de la 
ciudad, del país, y los apoyos llegan directamente la gente, sin intermediarios. 
 
Desde la Utopía Meyehualco, Ramírez Amaya reiteró que se tiene confianza en que las 
mamás, los papás y los maestros usarán de la mejor manera los recursos que recibirán 
para sus escuelas. 
 
“La buena coordinación que hay entre las autoridades locales, del Gobierno de la 
ciudad y del Gobierno Federal permite que el presupuesto funcione y llegue con 
transparencia a los beneficiados”, aseguró la titular de la SEP. 
 
En tanto, la secretaria de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación del Gobierno de 
la Ciudad de México, Rosaura Ruiz Gutiérrez, dijo que no hay nada más importante que 
la educación, por eso es el centro de la política social que realiza el Gobierno capitalino. 
 
Reconoció el trabajo coordinado que se realiza con la alcaldía, la SEP y el Gobierno para 
apoyar a las escuelas, cuyos recursos se utilizarán en lo que decidan las comunidades  

http://www.oncenoticias.digital/


 

 

                                                    
 

 
                                                    

  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 
23/11/2022 NACIONAL WWW.ONCENOTICIAS.DIGITAL 

 
para mejorar la infraestructura, y que las y los estudiantes tengan espacios dignos, con 
equipo y áreas limpias, así como alimentación. 
 
Por su parte, la alcaldesa de Iztapalapa, Clara Brugada Molina, informó que para 2023, la 
alcaldía entregará más recursos económicos a las escuelas, por lo que los apoyos 
estarán garantizados en beneficio de las y los alumnos de Iztapalapa. Para el próximo 
año las escuelas de Educación Básica recibirán 200 mil pesos, y las de Educación Media 
Superior 250 mil. 
 
Explicó que los apoyos son para preescolar, primarias y secundarias, así como para 
planteles de nivel medio superior. 
 
“Es fundamental para la alcaldía tener escuelas dignas, de excelencia, porque también 
forman parte de las comunidades y son el segundo lugar más seguro después de los 
hogares”, afirmó Brugada Molina. 
 
Durante el acto, 473 planteles de Educación Básica recibieron 150 mil pesos cada uno, 
con lo que la suma total ascendió a 70 millones 950 mil pesos. Por lo que se refiere a 
Educación Media Superior, 23 planteles recibieron recursos por 200 mil pesos de 
manera individual. 

 
En el evento estuvieron presentes: el titular de la Autoridad Educativa Federal en la 
Ciudad de México (AEFCM), Luis Humberto Fernández Fuentes, concejales, diputadas y 
diputados locales de Iztapalapa. 
 
Al término de la entrega de apoyos, la titular de Educación, Leticia Ramírez Amaya, 
realizó un recorrido por las instalaciones de la Utopía Meyehualco, y visitó la alberca 
olímpica, el gimnasio, la Escuela de Música, el Centro de Rehabilitación, el Auditorio y la 
exposición de dinosaurios. 

 
https://oncenoticias.digital/nacional/fundamental-apoyar-el-aspecto-fisico-de-las-

escuelas-para-que-estudiantes-se-motiven-a-acudir-sep/192904/ 
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